

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 158

Mardi 20 avril 2021.

Nombre de personnes présentes : 9

THEMES PROPOSES :

- A force d'aller au fond des choses, on y reste (Jean Cocteau, poète 1889-1963)
- A la veille du départ dans l'espace de Thomas Pesquet, quels ressentis actuels pouvons-nous transmettre aux futures générations ?

Thème retenu : **A force d'aller au fond des choses, on y reste.**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- De quelles choses s'agit-il ? Cela peut être des choses qui peuvent concerner les autres ou des choses qui ne concernent que soi
- Aller au fond des choses peut être pour le bien de soi et des autres, mais aussi dans le but de nuire aux autres (Cf. La Banalité du Mal de Hannah Arendt)
- Aller au fond des choses demande une maîtrise du sujet (quelles en seront les conséquences ?) et de la concentration, ce qui n'est pas l'apanage de tous
- On peut avoir envie d'aller au fond des choses pour élargir le champ de nos connaissances, par curiosité
- On peut désirer aller au fond des choses convaincu du bien-fondé de notre recherche, ce qui peut se révéler inexact par la suite (jouer à l'apprenti sorcier)
- Aller au fond des choses peut faire oublier ce qui existe par ailleurs (ex. : dans la plongée sous-marine on peut oublier qu'un monde autre que celui des fonds marins existe)
- Aller au fond des choses peut faire perdre de vue nos propres limites (ex. : pompiers qui, ayant pour but de sauver le maximum de personnes, mettent leur vie en danger)
- Aller au fond des choses demande de prendre du recul pour ne pas masquer ce qu'il y a autour
- Dans certaines professions, il est nécessaire d'aller au fond des choses pour acquérir de la maîtrise, un savoir-faire avant de pouvoir improviser
- Le côté superficiel, au-dessus du fond des choses, a également son utilité
- En politique, les discours ne peuvent pas toujours être basés sur le fond des choses et doivent être fondés sur la diplomatie qui permet la négociation nécessaire
- On peut apprendre aux enfants à aller au fond des choses avant de survoler les éléments, le meilleur exemple étant celui que peuvent offrir leurs parents (mimétisme)
- En ce qui concerne chaque individu, il peut être intéressant de faire une véritable introspection (peut-être avec l'aide d'un psy) avant de lâcher prise et s'intéresser aux choses plus superficielles
- Il est bien d'aller au fond des choses, à condition de pouvoir en sortir...

Citation : « Quiconque a sondé le fond des choses devine sans peine quelle sagesse il y a à rester superficiel. C'est l'instinct de conservation qui apprend à être hâtif, léger et faux. (Friedrich Nietzsche 1844-1900).